

CARI

Consejo Argentino
para las Relaciones
Internacionales

Presidente

Mag. Francisco de Santibañes

Comité de Asuntos Asiáticos

Director

Dr. Jorge E. Malena

Subdirectora

Dra. Lía Rodríguez de la Vega

Grupos de Trabajo

China

Coordinador:

Mag. Ernesto Fernández Taboada

Co-coordinador:

Dr. Julio Sevares

Japón

Coordinadora:

Dra. Cecilia Onaha

Co-coordinadoras:

Dra. Gabriela Yoshihara y
Mag. Julia Alicia Romero

Corea

Coordinador:

Emb. Carlos A. Argañaraz

India

Coordinadora:

Mag. Sabrina Olivera

Co-coordinador:

Dr. Manuel Gonzalo

Asia del Sur

Coordinadora:

Mag. Isabel Clara Eugenia Sánchez

Co-coordinadora:

Lic. Silvana Barrios

Sudeste Asiático

Coordinadora:

Emb. Marisa Rendón

Co-coordinadora:

Dra. Nadia Radulovich

Australasia

Coordinador:

Mag. Patricio Giusto

Uruguay 1037, piso 1º
C1016ACA

Buenos Aires Argentina
(5411) 4811 0071

www.cari.org.ar
[@CARIconsejo](https://www.instagram.com/CARIconsejo)

El Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales y el Comité de Asuntos Asiáticos, propician la difusión y el intercambio plural de distintas perspectivas sobre las diversas problemáticas abordadas. Los contenidos de los artículos incluidos en este boletín son exclusiva responsabilidad de sus autores y no necesariamente compartidos por la institución o sus miembros.



Nota del Editor

Estimados lectores,

Se inicia un nuevo año, en el cual Asia continuará en el centro de atención global, por cuestiones políticas, económicas y estratégicas.

Desde el Comité de Asuntos Asiáticos del CARI procuraremos contribuir con un mejor conocimiento de esas realidades, como así también de la relación de la Argentina con los Estados de aquella parte del mundo.

Como novedad, anunciamos la decisión de las autoridades del CARI de crear el Grupo de Trabajo sobre India, para brindar a ese país la visibilidad que se merece por su protagonismo mundial y creciente vínculo con la Argentina. El tratamiento de los demás actores del subcontinente continuará en el Grupo de Trabajo de Asia del Sur.

Queremos agradecer a quienes nos acompañan con su lectura y en particular a aquellos que nos expresan su conformidad con esta publicación.

**Dr. Jorge E. Malena y
Dra. Lía Rodríguez de la Vega**

En esta edición:

China

El aumento de las exportaciones chinas
y su impacto en el resto del mundo

..... 3

Japón

El fútbol nos une

..... 3

Coreas

Población y fuerza de trabajo

..... 4

Asia del Sur

Elecciones en Pakistán

..... 5

Tensiones regionales: la campaña

“India Out” en Bangladesh y las implicancias
para India de su rivalidad con China

..... 6

Sudeste de Asia

Elecciones en Indonesia:

Prabowo Subianto es el presidente electo,
¿retorna la vieja guardia?

..... 7

Australasia

Nueva Zelanda: el nuevo gobierno barre
con las reformas progresistas de la
era Ardern

..... 9

Tensa gira del canciller chino Wang Yi por Nueva Zelanda y Australia

..... 10

China

El aumento de las exportaciones chinas y su impacto en el resto del mundo

China registra un aumento inesperado de sus exportaciones industriales. La creciente presión de los productos chinos, como acero, autos y construcción naval, provoca respuestas de proteccionismo y demandas antidumping en América Latina, Estados Unidos, Europa, y otros países.

Las exportaciones manufactureras chinas crecieron un 7% en el primer bimestre del año, superando por mucho las estimaciones previas. Es una recuperación de la caída de 2023 y se explica, en parte, por medidas de estímulo del gobierno, especialmente en el rubro de electrodomésticos. Los estímulos se deben a que el gobierno trata de compensar el efecto negativo de la crisis del sector inmobiliario (más de un cuarto del PBI chino) con las exportaciones (19 % del PBI).

Las exportaciones de acero tuvieron una leve caída, pero igualmente han dado lugar a una advertencia de la Asociación Latinoamericana del Acero (ALACERO) y han generado investigaciones y denuncias de dumping en México y Chile y también en la Unión Europea y Corea del Sur. También hay reacciones de varios países sobre presunto dumping en la construcción de barcos.

La promoción de exportaciones del gobierno chino refuerza su superávit comercial. El superávit implica que China envía al exterior más mercaderías de las que absorbe del exterior, por lo que, a pesar de que su tasa de crecimiento (un 5%) es mayor que la de las economías desarrolladas, el país no es una locomotora de la economía mundial.

El estímulo exportador contrasta con la debilidad de medidas de estímulo al consumo interno. Más aún, el plan oficial para 2024 es hacer un ajuste bajando el déficit fiscal del 7 % del PBI de fines de 2023, a un 3 % del PBI.

Tomando en cuenta esta política, en una reciente exposición, el FMI recomienda la adopción de medidas de estímulo a la demanda interna para impulsar la economía del país asiático.

Dr. Julio Sevares

Referencias:

Asociación Latinoamericana del Acero (ALACERO) (2024, s.f.). Latinoamérica se inunda de acero chino: cómo defender a la industria de la región. ALACERO. Noticias.

<https://www.alacero.org/noticias/latinoamerica-se-inunda-de-acero-chino-como-defender-a-la-industria-de-la-region>

Bradsher, K. (2024, 12 de marzo). Las exportaciones de China se disparan. Vienen repercusiones mundiales. The New York Times.

<https://www.nytimes.com/es/2024/03/12/espanol/china-exportaciones.html>

Harris, B; Leahy, J. y Lakshmi, A. (2024, 17 de marzo). Brazil launches China anti-dumping probes after imports soar.

Financial Times. <https://www.ft.com/content/8703874e-44cb-4197-8dca-c7b555da8aef>

International Monetary Fund (2024, 23 de marzo). K. Georgieva. Advancing China's Sustainable Economic Growth. Remarks by the Managing Director Kristalina Georgieva at the China Development Forum. March 24, 2024, Beijing.

<https://www.imf.org/en/News/Articles/2024/03/24/sp032424-md-cdf-remarks>

SWI swissinfo (2024, 22 de marzo). Diputados chilenos anuncian un proyecto para aplicar un arancel del 50 % al acero chino. SWI swissinfo.

<https://www.swissinfo.ch/spa/diputados-chilenos-anuncian-un-proyecto-para-aplicar-un-arancel-del-50-%25-al-acero-chino/74108014>

Trading Economics (2024). China exports Y o Y. Trading Economics. <https://tradingeconomics.com/china/exports-yoy>

Japón

El fútbol nos une

Con un cálido y simpático mensaje en una de las redes sociales oficiales del Ministerio de Relaciones Exteriores de Japón, la Canciller Yoko Kamikawa dio la bienvenida a Japón a nuestra canciller Mondino. Desde el inicio de la gestión del presidente Javier Milei, en el mes de diciembre de 2023, Diana Mondino es la primera funcionaria de alto rango que visita oficialmente Japón (del 21 al 23 de marzo). Luego del saludo, y atajando una pelota de fútbol, la canciller japonesa recordó que nuestro país fue campeón del mundo en tres ocasiones y también fue el contrincante de la selección japonesa en su primera participación en el Mundial del año 1998. "...Rivales en el fútbol. Socios colaboradores en la diplomacia...", expresó.

Además del marco legal vigente que se suscribió en el año 2016 (Memorando de Cooperación/MoC en el ámbito del Deporte entre el Ministerio de Educación y Deportes de Argentina/MED y el Ministerio de Educación, Cultura, Deportes, Ciencia y Tecnología de Japón/MEXT), desde inicios del año pasado y con más intensidad en el presente, varias asociaciones privadas y clubes de fútbol argentinos han concretado la llegada de jóvenes promesas japonesas a nuestro país. Es sorprendente leer y escuchar en diversos medios de comunicación las declaraciones de los entusiastas deportistas nipones, que transmiten una enorme alegría por jugar en Argentina. Como han declarado, es un sueño hecho realidad estar en el país de Messi.

Ichika Egashira (22 años, Excursionistas en 2023 y actualmente en el Club Atlético River Plate) fue la primera japonesa profesional en el fútbol femenino argentino. A Egashira se sumaron este año otras jóvenes jugadoras: Luna Watanabe (21 años, Ferrocarril Oeste); Fuko Takahashi (25 años, Gimnasia y Esgrima de La Plata) y Yuria Sasaki (23 años, Boca Juniors). El plantel masculino también tiene presencia japonesa: Ryoga Kida (18 años, Argentinos Juniors) y Shintaro Takahashi (17 años, Ferrocarril Oeste).

Pese a la barrera del idioma y las diferencias culturales, los jugadores japoneses se comunican con sus pares sin inconvenientes con el lenguaje común del deporte, produciéndose una estrecha unión con el resto de los compañeros de equipo.

El deporte es reconocido por Naciones Unidas como un gran facilitador y contribuyente al desarrollo y la paz, promoviendo valores como tolerancia y respeto, apoyando también el empoderamiento de las mujeres, los jóvenes, la educación y la inclusión social.

Que la pasión por el fútbol y el enriquecedor intercambio que se está produciendo continúen siendo valiosos aportes para el mejor entendimiento y unión entre ambos socios estratégicos.

Abog. Gabriela Yoshihara

Referencias:

CieloSports (2024, 7 de febrero). De Japón al fútbol femenino de AFA: Quiénes son las tres jugadoras niponas en primera. CieloSports.
<https://infocielo.com/deportes/cielosports/futbol-femenino/de-japon-al-futbol-femenino-afa-quienes-son-las-tres-jugadoras-niponas-primeras-n780180>

Darnell, S. (s.f.). El deporte como forma de promover el desarrollo internacional. Naciones Unidas.

<https://www.un.org/es/chronicle/article/el-deporte-como-forma-de-promover-el-desarrollo-internacional>

Lichinizer, D. (2023, 5 de febrero). Ichika Egashira, la primera japonesa en el fútbol femenino argentino: la trama detrás de un pase histórico. TN Deportivo.

<https://tn.com.ar/deportes/futbol/2023/02/05/ichika-egashira-la-primer-japonesa-en-el-futbol-femenino-argentino-la-trama-detrás-de-un-pase-histórico/>

MOFA Japan (2024, 21 de marzo). Bienvenida de la Canciller Kamikawa. X.

https://twitter.com/MofaJapan_jp/status/1770783271569240244

Documentos:

Memorando de Cooperación (MoC) en el ámbito del Deporte entre el Ministerio de Educación y Deportes de Argentina (MED) y el Ministerio de Educación, Cultura, Deportes, Ciencia y Tecnología de Japón (MEXT). Biblioteca Digital de Tratados. Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto, Argentina.

https://tratados.cancilleria.gob.ar/tratado_ficha.php?id=kp6pm5g=

Coreas

Población y fuerza de trabajo

El viceministro de Trabajo de la República de Corea, Lee Sung Hee, manifestó que el gobierno necesita crear alrededor de 900.000 nuevos puestos de trabajo en los próximos 10 años para hacer frente a una posible recesión económica, debida a la disminución de la población económicamente activa, ocasionada por la tasa demográfica decreciente que enfrenta el país asiático, citando un informe de la Oficina Nacional de Empleo, que identifica como origen de la situación al crecimiento de la población pasiva y la disminución de los nacimientos.

Por esas razones, el gobierno coreano está implementando políticas de fomento del empleo de jóvenes, amas de casa y personas mayores de edad, que todavía no están en edad de jubilarse.

Con ese objetivo se crearán programas de trabajo con horarios flexibles y con ventajas para cambio de tipo de ocupación, dando asimismo especial

atención a la creación de guarderías infantiles y jardines de infantes.

Otro aspecto que señaló el viceministro es la flexibilización en el otorgamiento de visas de trabajo a obreros extranjeros.

La situación que enfrenta Corea del Sur es similar a la de otros países desarrollados en el mundo, donde el crecimiento de la economía de bienestar, el incremento de la participación de la mujer en el mundo del trabajo y la alta proporción de jóvenes mujeres que emigran a las grandes ciudades en busca de mejores condiciones de trabajo, han producido una despoblación del área rural en muchos países.

El gobierno coreano es consciente de la necesidad de crear las condiciones necesarias para un incremento de la importación de mano de obra extranjera, sea en forma estacional o permanente, para lograr de esa manera el mantenimiento de una tasa de desarrollo sostenible en el tiempo.

Embajador Carlos Argañaráz

Referencias:

Jun Ji-hye (2024, 15 de marzo). Korea needs almost 900,000 more workers by 2032 to tackle slowing economy: vice Minister. The Korea Times.

https://www.koreatimes.co.kr/www/nation/2024/03/113_370668.html

Park Jae-hyuk (2024, 1 de enero). Korea searches for better ways to embrace foreign workers. The Korea Times.

https://www.koreatimes.co.kr/www/tech/2024/03/129_365596.html

Días después, un tribunal de Pakistán impuso a Khan una pena de prisión de 10 años por filtrar secretos de Estado y el 31 de enero fue sentenciado a 14 años de prisión por corrupción (la sentencia más dura contra el principal opositor y líder del partido Pakistan Tehreek-e-Insaf/PTI).

A su vez, el hijo de la fallecida primera ministra Benazir Bhutto, Bilawal Bhutto Zardari, fue el candidato a primer ministro del Partido Popular de Pakistán (PPP). Otro de los que aspiraba llegar al poder por quinta vez es el expresidente Asif Ali Zardari, quien ganó peso político tras asumir el control del PPP luego del asesinato de su esposa en un atentado suicida en diciembre de 2007, siguiendo los deseos expresados en su testamento.

En este contexto, el 8 de febrero último, se llevaron a cabo los comicios y los candidatos independientes respaldados por Khan constituyeron en conjunto 93 de 264 escaños, el bloque más grande de la Asamblea Nacional y que pone de manifiesto el apoyo que ostenta el ex primer ministro Imran Khan, pese a todos los cuestionamientos. A la cifra indicada, le siguieron 75 escaños obtenidos por la PML-N y 54 escaños del PPP.

Se produjeron manifestaciones por el retraso en los resultados de las elecciones, dando lugar a sospechas de manipulación en el recuento de votos y a denuncias de fraude, que no encontraron acogida por el momento. Mientras tanto, se fue forjando una alianza entre el PML-N y el PPP para que Shehbaz fuera el candidato de ambos partidos e intentar neutralizar de algún modo la interesante elección del PTI. La fórmula Shehbaz-Zardari es la mejor para el ejército, ya que así logran un compromiso para mantener a Imran Khan y Nawaz Sharif fuera de la arena política.

El 3 de marzo, Shehbaz Sharif, del PML-N y hermano de Nawaz Sharif, logró obtener suficientes votos en la Asamblea Nacional para convertirse en primer ministro. Una característica que convierte a Shehbaz en un favorito de los militares es su lealtad en torno al apoyo del separatismo en Jammu y Cachemira de la India. En este sentido, analizando la convulsionada historia de Pakistán, podría concluirse que el apoyo del poder militar para cualquier primer ministro es fundamental.

Cabe recordar que Shehbaz Sharif fue nombrado primer ministro después de que Khan fuera

Asia del Sur

Elecciones en Pakistán

El 8 de enero del año 2024, la Corte Suprema eliminó las prohibiciones electorales para aquellos con condenas penales, despejando el camino para el ex primer ministro Nawaz Sharif y líder de la Liga Musulmana de Pakistán-Nawaz (PML-N). El ejército le dio su respaldo después de que se vio envuelto en un enfrentamiento con su principal rival, el ex primer ministro Imran Khan, que se encontraba encarcelado.

derrocado por una moción de censura en abril de 2022. Durante su gestión logró asegurar un rescate del FMI y mantuvo a la nación a flote hasta agosto de 2023, cuando Anwar ul-Haq Kakar asumió el cargo de primer ministro interino. Además, Shehbaz se convirtió en un pacificador entre partidos de la coalición que han estado en desacuerdo sobre políticas claves.

Por su parte, Zardari, del PPP, quien posee un perfil conciliador, comandará las fuerzas armadas, que desempeñan un papel fundamental en la formación o disolución de gobiernos. Durante su primer mandato consiguió un consenso político para la adopción de un nuevo marco jurídico y político para descentralizar el poder y frenar los poderes presidenciales ejercidos por antiguos líderes militares.

Lic. Silvana Barrios

Referencias:

Sharma, M. (2024, 12 de febrero). Las capitales: Los 'ángeles' prevalecen en Islamabad, pero tras un golpe histórico al ejército de Pakistán. WION. <https://www.wionews.com/world/the-capitals-angels-prevail-in-islamabad-but-after-historic-blow-to-pakistan-army-689286>

----- (2024, 3 de marzo). Shehbaz Sharif 'elegido' primer ministro de Pakistán semanas después de elecciones controvertidas. WION. <https://www.wionews.com/south-asia/shehbaz-sharif-elected-pakistan-pm-weeks-after-disputed-elections-696118>

----- (2024, 4 de marzo). Conozca al primer ministro de Pakistán, Shehbaz Sharif, el nuevo favorito del ejército para gobernar una nación asolada por la crisis. WION.

<https://www.wionews.com/south-asia/meet-pakistans-pm-shehbaz-sharif-militarys-new-favourite-to-run-crisis-ridden-nation-696331>

Gupta, M. (2024, 9 de marzo). Asif Ali Zardari será presidente de Pakistán: la mejor fórmula para su ejército, dicen las principales fuentes de Intel. Noticias18.com.

<https://www.news18.com/world/asif-ali-zardari-set-to-be-pakistan-president-best-formula-for-their-army-say-top-intel-sources-exclusive-8808373.html>

France24 (2024, 9 de marzo). El expresidente pakistaní Zardari gana otro mandato. France 24.

<https://www.france24.com/es/asia-pac%C3%ADfico/20240309-el-ex-presidente-pakistan%C3%AD-zardari-gana-otro-mandato>

Tensiones regionales: la campaña "India Out" en Bangladesh y las implicancias para India de su rivalidad con China

Tras la victoria de Sheikh Hasina (representando a la Liga Awami), obteniendo su cuarto mandato en Bangladesh –con una abstención muy importante del electorado– y luego de las felicitaciones del primer ministro de India, Narendra Modi, el sentimiento "anti-India" de los partidos opositores bangladesíes se ha intensificado. Estos últimos han manifestado su preocupación respecto de la interferencia de India en las elecciones desde 2014; así lo expresó el exsecretario de Asuntos Exteriores de Bangladesh, Touhid Hossain, en su libro "1971-2021: Bangladesh-Bharat Shomporker Ponchash Bochor": "(...) Nadie asciende al poder de Bangladesh sin la aprobación de India. La injerencia directa de India en legitimar las elecciones desde 2014 está bien documentada (...)".

En medio de las acusaciones, se ha instado en los medios digitales a lanzar una campaña de boicot a productos indios, siendo figura clave del movimiento Pinaki Bhattacharya (youtuber de Bangladesh) y sus más de dos millones de seguidores en las plataformas. Puede que la campaña tenga como objetivo afectar la economía de Bangladesh y, posteriormente, el gobierno de Hasina, de modo similar a la crisis artificial que se creó a principios de la década de 1970 para debilitar al entonces gobierno de Sheikh Mujib, padre de Hasina. Las tensiones bilaterales entre ambos países repercuten fuertemente en su relación económica, ya que Bangladesh depende de la India para obtener productos básicos, aunque desde la incorporación de Bangladesh a la Iniciativa de la Franja y la Ruta (BRI) de China en 2016, China se ha posicionado como uno de sus mayores socios comerciales y principal fuente de inversión extranjera directa.

Asimismo, el gobierno chino ha apoyado al régimen de la Liga Awami, por lo que su reciente victoria le ha resultado favorable, lo que abona a la tensión entre China e India por la preeminencia geoestratégica en la región. Como ha ocurrido en Maldivas, respecto al cual recientemente India instó un boicot turístico, por burlas de parte de algunos funcionarios hacia Modi, el caso bangladesí resulta relevante en el

marco de la competencia de las dos potencias. Cabe recordar que la figura de India en la política exterior de los países de Asia del Sur es fundamental, por tratarse del hegemón de la región y por la necesidad de contar con su respaldo y contrarrestar la injerencia china.

Lejos de ser un hecho aislado, este año –al tratarse de un periodo electoral para el sur de Asia– podríamos ver a India buscando alternativas para una renovación económica impulsada por alianzas. A ello debemos agregar las tensiones religiosas que se suscitan a partir de las políticas públicas que lleva adelante Modi en pos de lograr su reelección, como la Enmienda de Ley de Ciudadanía, afectando a los musulmanes que no podrán obtener dicha ciudadanía y que hayan venido desde Bangladesh, Pakistán y Afganistán. Aun así, la asistencia económica por sí sola podría no resultar suficiente para India ante los países de la región, atendiendo a la presencia de China y su alcance.

Sofía Celiz

Referencias:

- Al Jazeera. (2023, 30 de septiembre). Maldives opposition candidate Muiz wins presidential runoff. Al Jazeera. <https://www.aljazeera.com/news/2023/9/30/maldives-opposition-candidate-muiz-wins-presidential-runoff>
- El País. (2024, 8 de enero). La primera ministra de Bangladés gana unas elecciones marcadas por la abstención del 60%. El País. <https://elpais.com/internacional/2024-01-08/la-primer-ministra-de-bangladesh-gana-unas-elecciones-marcadas-por-la-abstencion-del-60.html>
- Henry, N. y Armstrong, K. (2024, 14 de marzo). Bangladeshis launch 'India out' campaign amid strained ties. BBC. <https://www.bbc.com/news/world-asia-68538260>
- Mahmud, F. (2024, 7 de febrero). 'India out' campaigns simmer in Bangladesh amid election fallout. Al Jazeera. <https://www.aljazeera.com/economy/2024/2/7/india-out-campaigns-simmer-in-bangladesh-amid-election-fallout>
- Sajen, S. (2022, 7 de marzo). Bangladesh elections and China-India rivalry. The Daily Star. <https://www.thedailystar.net/opinion/views/news/bangladesh-elections-and-china-india-rivalry-3445366>
- Taiyeb, F. A. (2024, 3 de marzo). An 'India Out' Campaign Gathers Pace in Bangladeshi Social Media. The Diplomat. <https://thediplomat.com/2024/03/an-india-out-campaign-gathers-pace-in-bangladeshi-social-media/>

Sudeste Asiático

Elecciones en Indonesia: Prabowo Subianto es el presidente electo, ¿retorna la vieja guardia?

Las elecciones generales se realizaron el 14 de febrero luego de meses de una campaña electoral competitiva y en la que las redes sociales tuvieron un papel determinante en el resultado. Subianto se presentó como candidato presidencial por tercera vez (anteriormente en 2014 y 2019) liderando el Gerindra (Partido del Gran Movimiento de Indonesia) de carácter nacionalista. Subianto fue el rival durante 2014 y 2019 del presidente Joko Widodo (Jokowi) del Partido Democrático de Indonesia-Lucha (PDI-P), fundado por la expresidenta Megawati Sukarnoputri, hija de Sukarno. Hasta el 2019 Jokowi y Prabowo fueron grandes rivales, en gran medida, por su relación con las figuras políticas a quienes representaban (Sukarno y Suharto, respectivamente). Por un lado, Subianto proviene de una familia tradicional militar y política javanesa, fue miembro del partido Golkar (relacionado al sector militar y al General Suharto); y a su vez, se casó con una de las hijas de Suharto. Por el otro lado, Jokowi se presentaba a sí mismo como un outsider de la élite política, proveniente de una familia de clase media-baja, que logró convertirse en un empresario exitoso e inició su carrera política ingresando al PDI-P.

A pesar de las rispideces entre ambos, luego de las elecciones de 2019, nombró a Subianto su Ministro de Defensa, y en estas elecciones se presentó en la fórmula acompañado del hijo de Jokowi, Gibran Rakabuming Raka. Cabe aclarar que Jokowi, cumpliendo su segundo mandato, no podía volver a presentarse como candidato, sin embargo, mientras que apoyó al candidato Ganjar Pranowo propuesto por Megawati –la presidenta de su partido–, también respaldó la candidatura de Gibran. A tal fin, Jokowi dio intervención al Tribunal Constitucional para cambiar el límite de edad de los candidatos a vicepresidente y de esta forma permitir la candidatura de Gibran.

En primer lugar, es interesante destacar que los tres principales candidatos a presidente son originarios

de Java (isla más poblada del archipiélago) y su experiencia en la administración pública está circumscripita a la isla. De esta forma, las elecciones nos muestran nuevamente la predominancia de Java en la agenda política y económica del país. En segundo lugar, Subianto (de 72 años) es considerado de la “vieja guardia”, mientras que sus oponentes, Anies Baswedan (de 54) y Ganjar Pranowo (de 55 años) representan a la “nueva guardia”. Las últimas encuestas de noviembre de 2023 posicionaban a Subianto con el 44 %, Ganjar por el (PDI-P) con el 30 % y Anies (Partido Político Independiente) con el 25.7 %. Se espera aún el escrutinio definitivo, los resultados provisorios pusieron al partido oficialista, el de Ganjar, en el último lugar con 17.5 %, Anies 24.6 % y Subianto con 58.8 %, obteniendo una amplia mayoría y superando el 50 % de los votos requerido para ganar.

Para muchos, el resultado es sorprendente por el pasado de Subianto: fue acusado por su participación en la desaparición, tortura y asesinato de activistas durante el proceso de transición democrática entre los años 1997-1998 y luego en las operaciones militares durante el proceso de independencia de Timor Leste. Después, por la imagen y discurso personalista, ultranacionalista y antiestablishment e incluso con una agenda antidemocrática que presentó durante las campañas electorales de 2014 y luego de 2019. ¿Será que la población se ha olvidado de las acusaciones de violación de derechos humanos que enfrentó años atrás?; ¿hay un voto de castigo hacia el gobierno de Jokowi por no cumplir con todas las promesas electorales? ¿o simplemente responde a la tendencia que vemos en la región, como en otras partes del mundo, de una crisis democrática?

Una de las explicaciones para entender este fenómeno es el apoyo que recibió Subianto del voto joven. Para tener en cuenta, los votantes de la generación Millennial y Z representaron más de la mitad de los 204 millones de votantes registrados. El promedio de edad en el país es de 29 años, por lo que, para muchos de ellos, es la primera votación en que participaron, o aún no habían nacido durante el gobierno de Suharto o eran muy jóvenes para recordar la transición democrática del país. Asimismo, Indonesia es un país donde las redes sociales registran una activa participación (TikTok, Instagram, Facebook y YouTube) y las nuevas generaciones son las principales consumidoras de contenido de estas plataformas que tuvieron un rol

fundamental para difundir el programa electoral de los tres candidatos.

A pesar de que Subianto es el mayor de los tres candidatos presidenciales, gracias a las redes sociales convirtió su imagen de ultra nacionalista y militar a la de un “abuelo adorable” (gemoy) capaz de conducir un “cambio” en la vida de los indonesios. Logró una amplia popularidad a través de videos publicados en las redes sociales que lo mostraban con una presencia amable y discurso suave (muy distante al tono usado anteriormente) y el empleo de una jerga juvenil, e incluso se valió de la creación de un “avatar” para este propósito. Asimismo, en la fórmula lo acompañó Gibran para el puesto de vicepresidente, un joven de 36 años que estudió en Singapur y es alcalde de Solo desde el 2021, como lo fue su padre.

A fin de cuentas, las elecciones de Indonesia demuestran que hay poco espacio para el cambio y vemos repetido el patrón de las dinastías políticas tan típicas del sudeste asiático. Aunque con un aspecto renovado, Subianto representa a la élite tradicional militar javanesa y Gibran, como hijo de Joko Widodo, extiende de esta forma el legado de su parte.

Dra. Nadia Radulovich

Referencias:

- Al Jazeera Staff (2024, 16 de febrero). Who is Prabowo Subianto, the man likely to be Indonesia's next president? Al Jazeera. <https://www.aljazeera.com/news/2024/2/16/who-is-prabowo-subianto-the-man-likely-to-be-indonesias-next>
- Elston, T. B. (2024, 13 de febrero). Indonesia's Presidential Elections: Old Guard, New Guard, and TikTok. Foreign Policy Institute Research (FPRI). <https://www.fpri.org/article/2024/02/indonesias-presidential-elections-old-guard-new-guard-and-tiktok/>
- Lane, M. (2019, 14 de junio). The 2019 Indonesian Elections: An Overview. ISEAS - Yusof Ishak Institute, N°49. https://www.iseas.edu.sg/wp-content/uploads/pdfs/ISEAS_Perspective_2019_49.pdf
- Statista. (2024). Preliminary results of the presidential election in Indonesia in February 2024. <https://www.statista.com/statistics/1450946/indonesia-2024-presidential-election-result/>

Australasia

Nueva Zelanda: el nuevo gobierno barre con las reformas progresistas de la era Ardern

El nuevo gobierno de Nueva Zelanda, bajo el primer ministro Christopher Luxon, ha impulsado rápidamente una agenda conservadora que barre con las prioridades de orientación progresista de su predecesora Jacinda Ardern (Partido Laborista). Luxon, que asumió el cargo en noviembre, encabeza un gobierno de coalición que incluye a su Partido Nacional, el derechista Partido ACT y el populista Nueva Zelanda Primero. La coalición tripartita es la primera en la historia del país y el gobierno es considerado el más conservador de las últimas tres décadas.

“Nos comprometimos a 49 acciones en 100 días y hemos cumplido 49 acciones en 100 días”, celebró Luxon durante un discurso en el mes de marzo. Una de esas acciones fue la abolición del programa Clean Car Discount. La iniciativa, que era insignia del gobierno de Ardern, ofrecía un reembolso para quienes compran vehículos nuevos y usados con bajas emisiones de carbono. El gobierno de Luxon puso fin al descuento, citando el costo y el impacto dispar en los hogares más pobres. Asimismo, el parlamento derogó una ley de 2023, que había prohibido la venta de productos de tabaco a todas las personas nacidas a partir de 2009. La ley antitabaco había enfrentado una reacción violenta por parte de la industria y los minoristas. Luxon dijo que la prohibición habría creado un mercado negro de tabaco más grande. Después de ser elegida en 2017, Ardern y su Partido Laborista impulsaron una agenda progresista que llevó a los laboristas a ganar una mayoría absoluta de escaños durante las elecciones de 2020. Pero el impacto económico de la pandemia y otros factores domésticos impactaron fuerte en su apoyo popular. La elevada inflación y el aumento de la delincuencia, cuestiones a las que los neozelandeses no están acostumbrados, hicieron que los ciudadanos pierdan la confianza en Ardern, quien renunció abruptamente antes de culminar su mandato.

Mag. Patricio Giusto

Referencias:

Imahashi, R. (2024, 16 de marzo). New Zealand's conservatives gut Ardern's progressive policies. Nikkei Asia.

<https://asia.nikkei.com/Politics/New-Zealand-s-conservatives-gut-Ardern-s-progressive-policies>

Sigsworth, T. (2023, 2 de diciembre). New Zealand's Right-wing government scraps major Jacinda Ardern policies. The Telegraph.

<https://www.telegraph.co.uk/world-news/2023/12/02/new-zealand-new-government-scaps-ardern-policies-right/>

Tensa gira del canciller chino Wang Yi por Nueva Zelanda y Australia

El ministro de Asuntos Exteriores de China, Wang Yi, llevó a cabo una gira por Nueva Zelanda y Australia, la primera en esta región en siete años, con una intensa agenda de reuniones con funcionarios y empresarios en ambos países. La gira estuvo marcada por la tensión a raíz del rechazo de China al posible ingreso de Nueva Zelanda a la alianza militar AUKUS, algo que se concretaría durante este año.

En Wellington, Wang se reunió con su homólogo neozelandés, Winston Peters, y con el ministro de Comercio, Todd McClay, tras lo cual se anunció que Wang había invitado a Peters, McClay y al primer ministro neozelandés, Christopher Luxon, a China, en fecha a definir en los próximos meses.

Durante las reuniones, Peters dijo que Wang planteó el tema de la posible adhesión de Nueva Zelanda al AUKUS, un pacto militar entre Estados Unidos, Australia y el Reino Unido para cooperar en el desarrollo de submarinos nucleares australianos, con el objetivo primordial de contener a China en la región del Indo-Pacífico. Beijing ha criticado ferozmente estos planes y la posible expansión de la alianza.

“Wang Yi me habló de AUKUS y le señalé el derecho de los países a organizar sus acuerdos de defensa si sentían la necesidad de tenerlos”, dijo Peters, en conferencia de prensa. Si bien se abordaron otros temas, como el comercio (China es el principal socio económico de Nueva Zelanda), la controversia por el AUKUS acaparó toda la atención durante la gira de Wang Yi.

Ya en Australia, Wang tuvo conversaciones con su homóloga Penny Wong, antes de celebrar una mesa redonda con líderes empresariales australianos en Canberra. El AUKUS volvió a ser uno de los temas

controversiales centrales de la visita, a lo que se sumaron viejas disputas por espionaje y condenas a ciudadanos australianos.

Wang no llegó con las manos vacías y, como gesto de distensión, tras años de fuerte tensión bilateral, China anunció el levantamiento de tarifas al vino y otros productos australianos, medidas que habían sido impuestas durante la pandemia. Se estima que los aranceles le costaron a la economía australiana unos USD 13.000 millones, pero la mayoría ya estaban en un proceso de eliminación gradual.

Mag. Patricio Giusto

Referencias:

DW (2024, 19 de marzo). China's foreign minister begins New Zealand, Australia tour. DW. <https://www.dw.com/en/chinas-foreign-minister-begins-new-zealand-australia-tour/a-68610715>

Hurst, D. (2024, 13 de marzo). Chinese foreign minister's visit to Australia locked in hours after Beijing signals wine tariff lift. The Guardian. <https://www.theguardian.com/australia-news/2024/mar/14/chinese-foreign-ministers-visit-to-australia-locked-in-hours-after-beijing-signals-wine-tariff-lift>

Miller, G. (2024, 18 de marzo). Wang Yi's Perfectly Timed Visit to New Zealand. The Diplomat. <https://thediplomat.com/2024/03/wang-yis-perfectly-timed-visit-to-new-zealand/>



Flor Nacional de Timor Leste
Hibicus



www.cari.org.ar